

# Sindicatos y autónomos rechazan un «recorte» de la jubilación parcial y activa

UGT, CC OO y ATA consideran que la propuesta inicial del Gobierno entraña «pérdida de derechos» y que está lejos de sus expectativas

J. Cuartas / Agencias,  
Oviedo / Madrid

La propuesta inicial del Gobierno para la reforma de la jubilación parcial anticipada y de la jubilación activa ha sido considerada insuficiente por los sindicatos, que vislumbran en el planteamiento de partida un «recorte de derechos». En el mismo sentido se expresó también ayer

el presidente de la Asociación de Trabajadores Autónomos (ATA), vinculada a la patronal CEOE, Lorenzo Amor, para el caso de los trabajadores por cuenta propia.

La jubilación parcial es aquella por la que un trabajador, en edad cercana a la de jubilación, reduce su jornada y su salario, y a cambio cobra de la Seguridad Social las horas que deja de trabajar. Esta opción

puede estar vinculada a que otra persona se incorpora a su empleo con un contrato de relevo para hacer la parte de la jornada que quedaría sin cubrir.

El Ministerio de Inclusión, Seguridad Social y Migraciones planteó su propuesta de partida en una reunión anteayer con CEOE, UGT y CC OO. El ejecutivo aspira a disuadir abandonos «prematuros» de la

actividad y ampliar las carreras laborales con el fin de mejorar las cuentas del sistema público de pensiones.

Además de la revisión de las condiciones de la jubilación parcial, el Ministerio también planteó, con el mismo fin del reequilibrio financiero de la Seguridad Social, generalizar la posibilidad de la jubilación activa, que ya está en vigor para algún colectivo profesional, y que su-

**María Eugenia Cadenas Sáez**  
Coordinadora de Educación Financiera de la CNMV

## «Las crisis nos hacen ser más previsores e interiorizar el hábito necesario del ahorro»

«La incultura financiera nos puede llevar a ser vulnerables y a desgracias personales: el dinero debe estar a nuestro servicio y no a la inversa»

Javier Cuartas  
Oviedo

Las crisis nos hace ser más previsores y cuidar más el ahorro, sostiene María Eugenia Cadenas Sáez, coordinadora de Educación Financiera en el Departamento de Estrategia, Innovación y Finanzas Sostenibles de la Comisión Nacional del Mercado de Valores (CNMV) y miembro del Grupo de Trabajo del Plan de Educación Financiera. Hoy impartirá una conferencia y un taller en la Facultad de Economía y Empresa de la Universidad de Oviedo.

### —¿Por qué es tan relevante la educación financiera?

—La gestión de las finanzas personales está presente a lo largo de toda la vida de las personas con mayor o menor intensidad, desde administrar el salario, gestionar un al-

quier, qué porcentaje de la renta debería destinarse a ahorro, etcétera. La encuesta sobre competencias financieras que ha hecho la CNMV evidencia que tenemos aún mucho camino por mejorar. Los costes de la incultura financiera pueden llevar a la vulnerabilidad de las personas, a desgracias personales y a pérdida de calidad de vida.

### —¿Cuáles son los errores más habituales que cometen las personas en la gestión de sus finanzas personales?

—No hacer un control de gastos ni un presupuesto, por lo que no se sabe a dónde va nuestro dinero; vivir demasiado en el presente y no planificar; no dar importancia a nuestros estados emocionales, lo que lleva por ejemplo a las compras compulsivas; el sobreendeudamiento, superando los umbrales convenien-



María Eugenia Cadenas Sáez.



El problema no es endeudarse, sino cuánto y para qué. No se debe superar el 40% del ingreso

tes, por las facilidades de financiación que se dan incluso para adquirir bienes de poco valor y acceder al crédito al consumo, por lo que es fácil caer en ello. También no tener un criterio propio asentado, lo que nos induce a tomar decisiones en fun-

ción de lo que nos digan instituciones, bancos u otras personas y que nos pueden llevar a situaciones de vulnerabilidad; y dedicar poco tiempo a nuestra educación financiera, aplazándolo porque siempre hay otras cosas más atractivas que hacer.

### —¿Qué consejos propone para no incurrir en decisiones financieras erróneas?

—Uno es conocerse a sí mismo, saber qué proyectos tiene cada cual, si te gusta aparentar o no, y tratar de que el dinero esté a nuestro servicio y no nosotros al servicio del dinero. Hay que pararse a reflexionar antes de tomar de decisiones financieras. Se actúa mucho por impulso o por lo que nos dicen los demás. Tenemos que conocer cuáles son nuestros sesgos cognoscitivos, que están muy vinculados a nuestra manera de pensar. Y hay que disponer de herramientas útiles para la gestión de la situación financiera propia. Una es el hábito de hacer un presupuesto para controlar el gasto y cumplir siempre la norma de que el gasto sea siempre menor que nuestros ingresos. Otra es consumir de modo inteligente: comprar solo lo que se necesita. También la planificación a largo plazo, de modo que, como no sabemos qué va a ocurrir en el futuro, hay que intentar siempre tener un colchón económico en la medida de las posibilidades por lo que pueda pasar. Y esto nos lleva a otra recomendación: interiorizar el hábito del ahorro. Una parte de los ingresos debe dedicarse al ahorro.

### —¿Qué porcentaje?

pone compatibilizar el cobro de parte de la pensión y del salario a partir de la edad ordinaria de jubilación.

Amor sostuvo que el planteamiento del Ministerio de Seguridad Social supone un «recorte» para los autónomos. En la actualidad pueden seguir con su actividad cobrando el 100% de la pensión —si ya han cumplido la edad legal de jubilación y han cotizado los ejercicios exigidos— en el caso de que tengan un empleado a su cargo o el 50% de la pensión si carecen de él. Con la nueva propuesta, la cuantía de la pensión que podrían percibir sería creciente y tendrían que esperar cinco años («prácticamente hasta los 71 o 72 años») para cobrar el 100% de su pensión en jubilación activa, según ATA.

UGT y CC OO dijeron que la propuesta está muy lejos de sus expectativas. El Ministerio calificó el encuentro de «muy productivo».

—Se suele recomendar el 20% o 30% de los ingresos, pero también depende de las circunstancias personales. En todo caso, yo prefiero no hablar de un porcentaje porque puede haber situaciones con nóminas bajas. Así que lo que recomiendo es que, más que obsesionarse con cumplir un porcentaje, lo más relevante es la constancia en el ahorro, incorporarlo como un hábito.

### —¿Y el porcentaje de endeudamiento correcto?

—Controlar la deuda es fundamental. A veces es necesario endeudarse, sea para adquirir una casa, crear un negocio u otros fines. El problema no es endeudarse, sino en qué dosis y para qué. Para financiar un máster, por ejemplo, que te va a abrir oportunidades en el futuro, tiene sentido, pero no lo tienen incurrir en deuda para adquirir el último teléfono móvil. Tiene que ser para algo que te aporte. Lo que se recomienda es que tu deuda no te suponga una carga superior al 40% de tus ingresos. Y para todo esto lo recomendable es la educación financiera, pero recurrir a fuentes fiables, como las páginas webs de Banco de España, CNMV o Ministerio de Economía y no fíarse mucho de consejeros que operan en las redes.

### —¿Mejoramos o empeoramos en nuestra conducta financiera?

—Las crisis (como la financiera de 2008, la del covid, las guerras actuales...) son malas, pero tienen ventajas: nos hacen ser más previsores. Tenemos más interiorizado el hábito del ahorro. Nos hace estar más avisados por lo que pueda ocurrir.

## Caja Rural y Asturgar potenciarán la relación empresarial astur-madrileña

Caja Rural de Asturias y la sociedad de garantía recíproca Asturgar se han aliado para impulsar y fortalecer proyectos empresariales de pymes y autónomos asturianos. Ambas entidades, han formalizado el acuerdo mediante la firma de un convenio que han rubricado el presidente de Asturgar director general de Sekuens, David González, y el director general de Caja Rural de Asturias, Antonio Romero. La presencia de Caja Rural de Asturias en Madrid suma a este interés mutuo la voluntad de prestar un especial respaldo financiero a empresas asturianas que tengan o estén interesadas en desarrollar proyectos de inversión en Madrid, y de igual forma a empresas madrileñas con proyectos o centros de trabajo en Asturias.

Antonio Romero, a la izquierda, y David González. |



## Volotea, con sede en Asturias, saldrá a Bolsa este año

Volotea, la aerolínea con sede social en Asturias, está preparada para salir a bolsa en cualquier momento, un proceso que podría producirse en el segundo semestre de este año, dijo su consejero delegado, Carlos Muñoz. La compañía obtuvo el año pasado el mayor beneficio bruto (Ebitda) ajustado de su historia: 96 millones, frente a las pérdidas de 44 millones del año anterior.